

EL PEOR ENEMIGO DEL TRABAJADOR ES EL LICOR

El licor le quita el dinero que le hace falta a su familia y a sus hijos. El licor le quita la salud y la libertad, el trabajo y la honradez, además del dinero.

El licor le da a los ricos lo que le quita a los pobres.

El licor lo fabrican los ricos para hacer grandes fortunas a costa del vicio de los pobres.

Por el licor el trabajador pierde dinero en multas, remedios y faltas al trabajo.

Pero lo más triste es, que por el licor el trabajador, le da muy mal ejemplo a sus hijos, preparándoles de esa manera un desgraciado porvenir.

LOS SOCIALISTAS TIENEN LA OBLIGACION DE COMBATIR EL LICOR.

Poca cosa cuesta aprender a beber moderadamente.

A causa del licor no progresan los trabajadores ni sus ideas.

Diálogo del día

¿Para qué se incorpora Ud. a un gremio o sociedad de resistencia?

—Para unirme a mis demás compañeros de trabajo, y con la unión evitar la explotación y la tiranía capitalista.

¿Cree Ud. que formando parte de una sociedad, conseguirá terminar con la explotación y tiranía?

—Sí creo; pues, recientemente, se acaba de conquistar el descanso dominical para los empleados y para el gremio de panaderos mediante la unión de todos los gremios, y mas tarde cuando el número de los que se unen aumenta mas, nuestras conquistas serán mayores y mas seguras.

¿Entonces las sociedades gremiales tienen por objeto aumentar el bienestar de sus asociados?

—Exactamente. Pues, hasta la fecha ninguna organización se ha preocupado de conquistar el bienestar de los pobres.

¿Y, qué cosa son las cooperativas?

—Las cooperativas son organizaciones indispensables para apoyar y sostener la acción de los gremios y aun hasta para asegurarles su triunfo en las circunstancias que propicias?

¿Los obreros que aceptan la organización gremial y cooperativa, pueden pertenecer a los partidos políticos burgueses?

—No, porque sería un contrasentido. Los partidos políticos burgueses son enemigos de la organización gremial y cooperativa y el obrero que apoye a los partidos burgueses, hará obra contraria a sus propios intereses y a sus mismas organizaciones. Si el obrero se organiza en gremios y en cooperativas es para luchar contra la explotación del capital y como todos los partidos burgueses son los representantes de la clase capitalista, es natural comprender que si los obreros afianzan con el voto el poder de los partidos burgueses, remachan así sus propias cadenas, porque con el voto le dan al capitalista el poder de oprimir por medio de leyes que el pueblo no comprende.

¿Y entonces a qué partido pueden pertenecer los trabajadores?

—Al Partido Socialista, que es el único partido de mejoramiento económico y social del pueblo.

Repita la lectura de este diálogo hasta que se de cuenta exacta de su valor y converse con sus amigos sobre este mismo tema.

Los socialistas deben ser modelos de hijos, de hermanos, de padres. El que en la vida privada es desordenado o corrompido lo será también en la vida pública.

Los gremios obreros

¿Que deben ser?

¿Que deben aspirar?

¿Es suficiente que los trabajadores agrupados en un gremio aspiren solamente a conquistar mayor salario y menos horas de trabajo? ¿Será bastante esta sola aspiración?

Nó. Francamente nó.

El gremio organizado debe sentir los generales aspiraciones y tender su esfuerzo a que su acción tenga dos aspectos:

Las dos aspiraciones en líneas generales deben consistir:

Primero: conquistar mayor salario y menos horas de trabajo, para realizar la segunda aspiración;

Segundo: Elevar su condición social, moral y material.

El trabajador debe aspirar a ser

un **SER SUPERIOR**; debe aspirar a engrandecer la causa del trabajo; debe aspirar a vivir en el seno de un hogar dichoso y superior.

El trabajador debe aspirar a vencer todos los vicios que le degradan y lo envilecen y cuando por la acción de su unión gremial conquista mayor salario debe ser para costear mejor los gastos de su hogar y no para vicios; y cuando el trabajador conquiste menos horas de trabajo debe ser para dedicar su tiempo a perfeccionar su persona, sea leyendo, sea conversando útilmente, sea estudiando, sea investigando lo que no conoce, sea asistiendo a conferencias y reuniones de utilidad donde el vicio no tenga cabida.

He ahí bosquejado sólo un principio de las dos aspiraciones que deben encerrarse en la acción de los gremios:

—el mejoramiento material, con el mayor salario y las menos horas de trabajo;

—el mejoramiento moral con la perfección social y el aumento de la inteligencia por medio del estudio.

Al aspecto de estas dos aspiraciones, se une la expectativa de la acción, que se puede clasificar en:

—acción inmediata, y

—acción futura.

La realización de la acción consistirá según sea la capacidad del gremio y más que todo de los individuos que formen el gremio.

La capacidad del gremio solo podrá progresar si progresan los individuos.

La llamada ACCION INMEDIATA, es la que se realiza, cada día, a medida que la capacidad del gremio va aumentando. Un día conseguirá mejor salario; otro día menos tiempo de trabajo; otra vez alguna modificación en las condiciones del trabajo que resulten más humanas; y así sucesivamente, por ACCION INMEDIATA, las conquistas se aumentarán a la vez que aumente la capacidad de cada asociado.

La llamada ACCION FUTURA, es aquella que se aspira a realizar envolviendo pensamientos más audaces y en apariencia de más complicada realización.

Las ideas que parezcan más difíciles de realizar, serán aquellas que quedarán para realizar más tarde del momento presente, y que hoy, por no estar bien desarrollada la capacidad proletaria, no alcanzan a realizarse ya.

En resumen, la expresión de las dos aspiraciones ya presentadas en sus aspectos generales, y las dos formas de la acción, vienen a constituir lo que podríamos llamar el programa general del gremio.

No es, pues, ni debe ser el gremio, un organismo creado para conseguir solamente un peso más de salario. Sería eso muy mezquino. Su misión es tanto más amplia como se conciba el desarrollo de los pensamientos debilmente bosquejados más arriba.

La misión del gremio debe ser cada vez más revolucionaria. Mientras más inteligentes se hagan los agremiados, más revolucionarios serán en todos sus pensamientos.

Si los gremios aspiran a ser colectividades revolucionarias de actividad combativa, su especial actividad actual debe ser instruir y capacitar a cada uno de sus asociados.

Mientras más inteligencia almacena cada agremiado, de mayor cantidad de inteligencia colectiva dispondrá para sus grandes y atrevidas acciones el gremio.

Y el gremio así dotado de fuerzas intelectuales, tendrá capacidad invencible para su obra revolucionaria de total transformación de la actual sociedad.

FRANCIA

En el Congreso de las sociedades de geografía

Paris, julio 19.—En la sesión de ayer del Congreso de sociedades geográficas, actualmente reunido en esta capital, el capitán Niger, jefe de la misión ferroviaria transeuropea, habló extensamente sobre la posibilidad de serenos los argumentos puramente técnicos para retardar la explotación general en contra de tan inventados y públicos fraudes. Toda la campaña del joven periodista radical, que ha sido correspondal en viaje precisamente de un diario conservador, ha quedado entregada a su propia responsabilidad, sin que los directores de esos órganos recogieran tan grave cuestión para el crédito y dignidad del país.

Los escándalos municipales de Iquique son diez veces más graves y cínicos que los vicios de la antigua Municipalidad de Santiago.

En seguida se refiere a las incorrecciones y abusos que denuncia el señor Silva en el reportaje que publicó ayer también «El Mercurio».

Agrega: «¿Es posible que el gobierno no conozca los detalles de tan escandalosa compra? ¿Por qué no la comunican el Intendente de la provincia, al cual reconocemos aún como una personalidad independiente, a pesar de los cargos que se le hacen?»

¿Hasta tal extremo los compromisos partidarios, los fraudes electorales y el reparto de la provincia entre determinados caciques malos el criterio de los hombres de estado?

¿Qué triste es ese carnaval de sobornos, primos y caudillos, que amparados por un cacique, se rien de la pampa, del país, del gobierno, de los hombres de dignidad y de conciencia y de los denuncios hechos por la prensa y en el Congreso!

¿Qué largo aprendizaje han hecho de la tolerancia los hombres de Estado, ante la máquina electoral que ofrece senadores y diputados a precio de coeto y, lo que es más grave, a costa de la buena fama del país!

HOLANDA

Los socialistas en el Gobierno

Un Congreso del Partido

Amsterdam, julio 16.—El comité ejecutivo del Partido Socialista decidió convocar a un Congreso Extraordinario que se celebraría el 26 del mes pasado con el fin de resolver si el partido acepta o rechaza las tres carteras que le fueron ofrecidas en el nuevo gabinete.

REFLECCIONEMOS

a sangre fría

Cada trabajador que se organiza en un gremio lo hace porque ha llegado a comprender que necesita unirse y organizarse para defenderse de la explotación y opresión del capital y del gobierno.

Si se organiza unido a sus compañeros, convencido de que el capital lo explota y lo oprime amparado por el gobierno, se justifica razonar que un trabajador que así procede, no puede, por ningún motivo, dar su voto, en una acción electoral, por candidatos de la clase capitalista: porque eso sería reforzar el poder opresor y tiránico de la clase capitalista.

Entonces los obreros no pueden pertenecer ni figurar en los partidos burgueses.

El camino razonable queda trazado, así, para los obreros honrados.

AVISO

DEL PARTIDO SOCIALISTA

El Partido Socialista en su última sesión celebrada el 20 de Junio, acordó por unanimidad publicar un permanente para dar a conocer que el ex-tesorero Salvador Barra Woll, no ha devuelto el saldo de \$ 19.30 perteneciente a esta agrupación.

Al dar el presente aviso es para dar a conocer a todos los compañeros de la Provincia como fuera de ella el mal proceder de este sujeto que no supo corresponder a la confianza que en se le depositó.

EL COMITÉ.

Dr. Neuhaus

Se ausenta por 10 días

Se dedica especialmente a las enfermedades de niños.

Teléfono 183 | Baquedano. 45

Consultas de 2 a 4 p. m.

FRANCIA

En el Congreso de las sociedades de geografía

Paris, julio 19.—En la sesión de ayer del Congreso de sociedades geográficas, actualmente reunido en esta capital, el capitán Niger, jefe de la misión ferroviaria transeuropea, habló extensamente sobre la posibilidad de serenos los argumentos puramente técnicos para retardar la explotación general en contra de tan inventados y públicos fraudes. Toda la campaña del joven periodista radical, que ha sido correspondal en viaje precisamente de un diario conservador, ha quedado entregada a su propia responsabilidad, sin que los directores de esos órganos recogieran tan grave cuestión para el crédito y dignidad del país.

Los escándalos municipales de Iquique son diez veces más graves y cínicos que los vicios de la antigua Municipalidad de Santiago.

En seguida se refiere a las incorrecciones y abusos que denuncia el señor Silva en el reportaje que publicó ayer también «El Mercurio».

Agrega: «¿Es posible que el gobierno no conozca los detalles de tan escandalosa compra? ¿Por qué no la comunican el Intendente de la provincia, al cual reconocemos aún como una personalidad independiente, a pesar de los cargos que se le hacen?»

¿Hasta tal extremo los compromisos partidarios, los fraudes electorales y el reparto de la provincia entre determinados caciques malos el criterio de los hombres de estado?

¿Qué triste es ese carnaval de sobornos, primos y caudillos, que amparados por un cacique, se rien de la pampa, del país, del gobierno, de los hombres de dignidad y de conciencia y de los denuncios hechos por la prensa y en el Congreso!

¿Qué largo aprendizaje han hecho de la tolerancia los hombres de Estado, ante la máquina electoral que ofrece senadores y diputados a precio de coeto y, lo que es más grave, a costa de la buena fama del país!

La Samaritana

Calle Tarapacá

Esta casa ha anunciado la violación del descanso dominical, provocando así las aspiraciones de los empleados.

SE RUEGA A TODO EL PUBLICO

no comprar

EN ESTA CASA

ninguna clase de mercaderías hasta que respete el Descanso Dominical.

El público debe castigar de alguna manera a los verdugos que esclavizan a los empleados y obligan con sus intransigencias a tomar resoluciones graves.

Nadie compre en La Samaritana

A través del Mundo

NOTICIAS de otras Tierras

La Bolivia de mañana

CON O SIN SALIDA AL PACIFICO SERA LA VUELTA DE 15 AÑOS. EL ESTADO MAS PODEROSO DE SUD-AMERICA. DESPUES DE LA ARGENTINA.

En *La Nación* de La-Paz, encontramos un artículo bastante curioso, en el que, después de estudiar los progresos futuros de Bolivia termina afirmando que este país será a la vuelta de 15 años el estado más poderoso de Sud-América, después de la Argentina.

Por la afirmación tan categórica que ese artículo envuelve, i por los datos que contiene, reproducimos a continuación una parte:

«Examinando social i económicamente, la actual situación de Bolivia, notamos desde luego, que se destacan perfectamente tres grandes problemas, de vitalidad esencial. Ellos forman la constitución de una nueva sociedad, encaminada a incorporarse de lleno en el concierto de los grandes estados modernos.

La instrucción, la riqueza pública i privada, i el régimen político gubernativo, he ahí los tres formidables factores del esplendoroso futuro que aguarda a este país.

Fijamos nuestro criterio imparcial, en el desarrollo que el gobierno procura dar a la instrucción pública, sacrificando en el ramo, un gran parte de las entradas del Erario. No es posible exigir mayores ampliaciones en esta repartición administrativa, ni tampoco una dirección general más acertada. Nadie cual el que conoce la vida social i la situación económica de otros pueblos, está en condiciones más ventajosas que nosotros, para juzgar en la cuestión que tratamos. Para ello tomamos muy en cuenta que el monto de las entradas anuales del tesoro boliviano, solo alcanza a 20 millones de pesos nacionales i que esta suma está bastante bien administrada; cuando se le hace alcanzar para todo.

La profusa construcción de ferrocarriles a que se da cima en estos momentos, es un evidente factor de la riqueza pública i privada que se ha empezado a palpar en los últimos años en el país.

Es esencial, en la constitución de un pueblo moderno, la resolución aunque sea en parte, del problema ilustrativo del pueblo, para empujarlo a posesiones de la grandeza que extraña, el desarrollo de las industrias i sus proyecciones económicas. No puede un pueblo poco instruído, conocer la importancia de los negocios manejados con sabiduría i de acuerdo con los procedimientos modernos.

Así pues, no seríamos muy justos si protestáramos de la enorme importación que hace Bolivia del exterior. Repentinamente no se transforman los medios generales de un pueblo, con más razón si se trata de una revolución unánime.

HOLANDA

Los socialistas en el Gobierno

Un Congreso del Partido

Amsterdam, julio 16.—El comité ejecutivo del Partido Socialista decidió convocar a un Congreso Extraordinario que se celebraría el 26 del mes pasado con el fin de resolver si el partido acepta o rechaza las tres carteras que le fueron ofrecidas en el nuevo gabinete.

REFLECCIONEMOS

a sangre fría

Cada trabajador que se organiza en un gremio lo hace porque ha llegado a comprender que necesita unirse y organizarse para defenderse de la explotación y opresión del capital y del gobierno.

Si se organiza unido a sus compañeros, convencido de que el capital lo explota y lo oprime amparado por el gobierno, se justifica razonar que un trabajador que así procede, no puede, por ningún motivo, dar su voto, en una acción electoral, por candidatos de la clase capitalista: porque eso sería reforzar el poder opresor y tiránico de la clase capitalista.

Entonces los obreros no pueden pertenecer ni figurar en los partidos burgueses.

El camino razonable queda trazado, así, para los obreros honrados.

PAN

DE LA SOCIEDAD OBRERA

Cooperativa

Es deber de todas las familias proletarias, comprar su pan en la panadería de la Cooperativa.

Es deber de todas las familias que quieran contribuir al bienestar del pueblo comprar su pan en la panadería de la Cooperativa.

Es deber de todos los accionistas comprar su pan en la Cooperativa y hacer propaganda para que todos compren pan de la Cooperativa.

Calle Serrano 1178

Entre Barras Arana y Amánátegu

Y calle San Martín 1117

Hará verdaderas economías, quien compre pan en la Cooperativa y la proteja para siempre. Las economías aumentarán constantemente.

Carneros!

Así se llama, en todos los países del mundo a los proletarios que se niegan a asociarse.

En Tarapacá va siendo necesario aplicar el mismo calificativo.

Mas, trabajadores y empleados, donde puedan, deben exigir que todos sean asociados.

DESDE

Santiago

NOTICIAS DIVERSAS

Los escandalos de Iquique

REPORTAJE DE «EL MERCURIO» AL PERIODISTA SEÑOR SILVA.—LO QUE DICK «LA MAÑANA».—DEBATE EN EL CENTRO DOCTRINARIO.

«El Mercurio», con el título «El escándalo municipal de Iquique», recuerda la campaña que se hizo contra la Municipalidad de Santiago, en la cual sobresalieron los artículos de la prensa conservadora.

Contrasta aquella actitud con la benevolencia que emplea ahora la misma prensa con respecto a los escándalos municipales de Iquique. Se ha acogido a la declaración parcial del senador de aquella provincia, don Arturo del Río. Se han calificado de serenos los argumentos puramente técnicos para retardar la explotación general en contra de tan inventados y públicos fraudes. Toda la campaña del joven periodista radical, que ha sido correspondal en viaje precisamente de un diario conservador, ha quedado entregada a su propia responsabilidad, sin que los directores de esos órganos recogieran tan grave cuestión para el crédito y dignidad del país.

Los escándalos municipales de Iquique son diez veces más graves y cínicos que los vicios de la antigua Municipalidad de Santiago.

En seguida se refiere a las incorrecciones y abusos que denuncia el señor Silva en el reportaje que publicó ayer también «El Mercurio».

Agrega: «¿Es posible que el gobierno no conozca los detalles de tan escandalosa compra? ¿Por qué no la comunican el Intendente de la provincia, al cual reconocemos aún como una personalidad independiente, a pesar de los cargos que se le hacen?»

¿Hasta tal extremo los compromisos partidarios, los fraudes electorales y el reparto de la provincia entre determinados caciques malos el criterio de los hombres de estado?

¿Qué triste es ese carnaval de sobornos, primos y caudillos, que amparados por un cacique, se rien de la pampa, del país, del gobierno, de los hombres de dignidad y de conciencia y de los denuncios hechos por la prensa y en el Congreso!

¿Qué largo aprendizaje han hecho de la tolerancia los hombres de Estado, ante la máquina electoral que ofrece senadores y diputados a precio de coeto y, lo que es más grave, a costa de la buena fama del país!

TRABAJADORES

El Despertar es vuestro diario. Es el más noticioso. Es el más instructivo. Debéis leerlo siempre y protegerlo. Debéis aconsejar a todos que lo lean y lo protejan para que progresen en beneficio de todos los trabajadores.

Notas Locales

Banco de Chile.....	9	19,32
Banco Español de Chile	9	19,32
Banco Italiano.....	9	19,32
Banco Anglo-Sud-Americano.....	9	19,32
Sobre Lima:	9	19,32
Oro chileno.....	81	1/2
Libra esterlina.....	26	30

Recargo aduanero

El recargo aduanero para la presente semana es de \$ 88.34.

Botica de turno

Está de turno para la presente semana la Botica Roma, calle Serrano frente al mercado.

DEL NORTE

Para Valparaiso

«Palena»..... el 6

«Mapocho»..... el 6

DEL SUR

Para Panamá

«Limari»..... el 3

Para Callao

«Maipo»..... el 4

Para Liverpool

«Victoria»..... el 7

«Orooma»..... el 21

El Zar del puerto

¿Qué otro título se le podría dar al caballero ese que se llama capitán de Puerto?

Solo por que se le ha hecho ver lo inconveniente de que la campana que anuncia los vapores, se toque como es debido, ahora toca los límites del ridículo y la estupidez.

Todo esto pasa debido al espíritu siempre adúlco que se gasta con las autoridades ó empleados de cualquier calibre.

Bianca Caravantes de B.

Este es el nombre de una explotadora que vive con mucho rumbo en la calle Baquedano 162 y que ostentan mucho lujo y grandezas ficticias a costa de la pobre servidumbre que esclavizan y que no pagan.

El jueves llegó a nuestra oficina una pobre mujer traida desde Tacna por esa explotadora sin conciencia y después de haberle robado su trabajo durante cuatro meses la arroja a la calle sin pagarle y sin cama.

He ahí la conciencia de las jentes que con pompa se llaman cristianas y decentes.

Muerte de Juan Bazai

En nuestra edición anterior dimos cuenta de que Juan Bazay se había quemado gravemente por haberse caído en un cachucho.

Hoy hacemos público que a consecuencia de las quemaduras ha muerto.

La causa del accidente se debe a que los cachuchos están abiertos y por lo tanto es culpable la oficina.

Ya principian

Ya principian a organizar los comités patrióticos que han de equilibrar a los trabajadores los salarios de Agosto, Setiembre y Octubre en las llamadas *Setas patrias*, cuyo único objetivo es hacer derrochar, a los pobres, el dinero en boracheras, fuegos y bandas inservibles.

Invitamos a los trabajadores a no dejarse explotar y a combatir con valor las borracheras de Setiembre que se principian a organizar con el nombre de *Setas patrias*.

Alguna vez seamos activos.

El trabajador hasta hoy es esclavo del capital y de la autoridad. (Ahí están de prueba las policías y jueces de la pampa que los explotan atrocemente.)

¿Qué libertad va a celebrar entonces el trabajador?

Basta ya de farasas y de engaños. No hay que dejarse explotar, trabajadores, con las farasas de las *Setas patrias*, que no dejan después en la más horrible miseria i opresión.

Cada lector de este diario debe conseguir pronto otro lector